

LES OPERARIES DE LA MINIMILLS

La construcción de las estatalidades desde las juventudes rurales

Introducción

A partir del trabajo sostenido de políticas públicas en terreno se consolidan en territorio patagónico argentino instancias organizativas productivas y se hace posible la incorporación de jóvenes en una de las etapas de innovación tecnológica, que requiere de nuevas aptitudes y abre el juego a nuevos actores. ¿Cómo se incorporan las y los jóvenes a la dinámica de trabajo en la cooperativa de pequeños productores ganaderos? ¿Cuáles son las instancias que las y los convocan? ¿De qué forma? ¿Son las políticas públicas propiciadoras de estas integraciones?

Nuestro escrito pretende realizar aportes para comprender la complejidad del territorio reconociendo los diversos sentidos que se imbrican en las prácticas de gestión asociada que llevan adelante y construyen recorridos particulares. Las heterogeneidades de la agencia estatal construyen una amalgama variada de prácticas en territorio, siendo algunas de ellas posibilitadoras de trayectorias de agenciamiento por parte de lxs jóvenes, y en este sentido nos preguntamos ¿qué efecto tiene esto para las organizaciones de productores? ¿Y para lxs jóvenes? ¿Cuáles son los desafíos para la profundización de este proceso de participación juvenil en instancias comunitarias productivas?

La experiencia

En el año 2013 la cooperativa Agropecuaria de Ñorquinco recibe en calidad de comodataria un tren de maquinarias que agrega valor a las fibras (desde que el pelo o la lana llegan “sucias” recién esquiladas, hasta el hilado).

La Comisión directiva de la cooperativa Peñi Mapuche¹ junto al equipo técnico del Ente de Desarrollo de la Región Sur y del Ministerio de Desarrollo Social de la Nación deciden realizar entrevistas de trabajo a les interesades. Se presentan jóvenes que viven en la localidad y se integran a este proyecto de ‘la minimills’ sosteniendo la puesta en marcha de las tareas “industriales” y van tomando otros roles en la organización, que enriquecen, transforman y tensionan el día a día de la misma.

Nos sumamos a pensar que la noción de estatalidades es una llave teórica que habilita a pensar las tensiones y porosidades de las prácticas de un conjunto de agentes, agencias, procesos e instituciones que son referenciados en el ámbito estatal (Jara y Ramos Berrondo, 2021). Contemplando las *dimensiones simbólicas y las prácticas de los agentes que operan dentro y fuera de los ámbitos estatales*. En la experiencia que se relata se pretende elucidar de qué manera el estado se involucra en las relaciones sociales entre diferentes y múltiples actores, definiendo de alguna manera los sujetos con los que interviene y redefiniéndose a sí mismo a través de la dinámica que los sujetos lo definen (Mussetta, 2021).

Nos interesa pensar ‘la minimills’ como dispositivo estatal en el que operan tanto disputas como apertura de otros procesos en relación a lo rural y el haz de relaciones que allí se entraman. Abordando lo que se denomina procesos de doble vía (Jara y Ramos Berrondo, 2021) en los cuales lxs actores vinculados a estos espacios disputan e intervienen en la producción de estatalidades a la vez que reconfiguran sus propias trayectorias.

¹ Creada en el año tal a partir de 2008.

Los protagonistas en tanto agentes estatales son también los actores que forman parte de estas intervenciones en donde las *prácticas informales* (Mussetta, 2021) entran en tensión con estas definiciones y dan lugar a los simbolismos y las propias autoadscripciones “les operaries de la minimills”.

Construcción de subjetividades juveniles

Las trayectorias juveniles forman parte del juego visible-invisible que caracteriza a las juventudes rurales en general (Pezo Orellana, 2014). Sin embargo, de un tiempo a esta parte estas trayectorias y las reconfiguraciones que se generan en vínculos y espacios territoriales a partir de las tensiones que ellas liberan han ido tomando la palabra, haciéndose ineludibles.

Son los ‘nuevos nichos’ que se generan a partir de distintas estatalidades, los que muchas veces abren la posibilidad de participación a lxs jóvenes. Una participación que es requerida por las generaciones adultas, pero finalmente no generada ni acompañada. Lo que podría sintetizarse con ‘los jóvenes se van del campo’, dicho con tristeza y preocupación y que paradójicamente se choca con ‘este es mi campo, acá soy yo el que toma las decisiones’, dejando a las nuevas generaciones en un lugar de incertidumbre y búsqueda desde donde poder afianzarse (Barés, 2020).

Reflexiones finales

Este empezar a hacerse cargo de ‘la minimills’, les introduce en una serie de desafíos y deseos de participar en otros aspectos de ‘la peñi’ como hacerse cargo de las redes sociales y de la imagen institucional de la organización, ocupar cargos en el consejo administrativo, recibir a les visitantes, ser parte de.

Esta nueva pertenencia brinda a les jóvenes cambios en sus trayectorias, incluso en la configuración de sus subjetividades, afianzándoles a un territorio y a un tipo de vínculo específico con el mismo, lo que por otra parte también modifica a la propia configuración territorial.

Bibliografía

Barés, Aymarará (2021) "Construcciones de sentido sobre 'el campo': Jóvenes y territorio en Norpatagonia", Estudios Rurales. Publicación del Centro de Estudios de la Argentina Rural, Universidad Nacional de Quilmes, Argentina, ISSN: 2250-4001, vol. 11, núm. 24, 2021.

Jara, Cristian y Ramos Berrondo, Jimena (2021) “Presentación del dossier: Procesos de desarrollo rural emergentes y estatalidades”, Revista Trabajo y Sociedad, Núm. 37, 2021.

Mussetta, Paula (2021) Estado y Configuración de la Ruralidad: Aspectos Conceptuales para construir un campo de Estudio. Revista RELAER <http://www.ceil-conicet.gov.ar/2021/06/revista-latinoamericana-de-estudiosrurales-n11/>

Pezo Orellana, L. (2014). Juventudes rurales y desarrollo. Notas de lectura, Diálogos nº 116, Instituto para el Desarrollo Rural de Sudamérica. Recuperado el 29/03/2021 desde <https://www.sudamericarural.org/images/dialogos/archivos/Dilogos%20126%20.pdf>

Autoras:

Mgt. Jéssica Gallardo jessicagallardo@yahoo.com.ar +54 294 44412631

Dra. Aymar  Bar s aymarabares@gmail.com +54 341 5808553